

ETC



Une dissection multiple de la violence

Christine Palmiéri

Numéro 67, septembre–octobre–novembre 2004

Violence (2)

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/35141ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Revue d'art contemporain ETC inc.

ISSN

0835-7641 (imprimé)

1923-3205 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Palmiéri, C. (2004). Une dissection multiple de la violence. *ETC*, (67), 5–8.

UNE DISSECTION MULTIPLE DE LA VIOLENCE



 ric Sauv , *De valse et d'abattoir*, 2004. Installation, lustre, verre et m tal ; diam. : 92 cm env. (d tail). Photo: Guy L'Heureux.

face   une  uvre portant sur la violence ou simplement violente, force est de constater que le spectateur et par extension le critique d'art ne mettent jamais en doute le lien du contenu de cette  uvre avec la r alit . La violence et la part d'horreur qu'elle suscite ont une port e  motive certaine, cr ent un impact communicatif  vident, et si sa pr sence particuli rement marqu e en art actuel d stabilise souvent plus qu'elle n'interroge, peut- tre est-ce d  au fait que certains artistes semblent parfois manier ce sujet avec une certaine forme de complaisance.   ces  uvres univoques, s'oppose l'articulation de nouvelles critiques de la violence priv e ou sociale, des propositions m taphoriques et narratives qui engagent le spectateur dans une r interpr tation de l'exp rience de la violence, lui offrant une sc ne o  l'atteinte de l'espace individuel ou collectif est d nonc e, en quelque sorte d mantel e.

Repr sentative d'une recherche m taphorique, l'exposition r cente de l'artiste  ric Sauv , intitul e *De valse et d'abattoir*, pr sent e   la Fonderie Darling,   Montr al durant le mois de juin dernier, proposait une installation ayant pour th me central la violence. Prenant le spectateur au pi ge en l'entra nant dans un jeu de renvois entre m tiers et perception, cette

 uvre fascine et inqui te   la fois. L'espace est occup  par huit lustres de verre qui diffusent tous une  gale lumi re, accentuant la transparence verte de chacun de ces assemblages formant des grappes organiques foisonnantes. L'alignement lin aire de cette s rie d'objets produisant une lumi re diffuse venant du plafond cr e une th atralit  que vient accentuer la p nombre ambiante dans laquelle est plong e la salle d'exposition. Le spectateur se sent momentan ment hors temps dans un lieu en arr t, claustr , le confinant en quelque sorte   sa propre solitude. L'ensemble rappelle une f te pass e, une salle de bal sans  ge, donne l'impression de se retrouver entour  d'un luxe presque d suet,   premi re vue paisible, en m me temps que le verre bris  apparent des lustres sugg re l'intervention irr versible du passage du temps, cr ant des liens analogiques qui s'imposent et se superposent de mani re abrupte   la premi re impression donn e par l' uvre.

L'attrait produit par l'assemblage  trange de ces lustres confectionn s par le groupement de bouteilles de verre cass es, visiblement des bouteilles de bi re, dans lesquelles sont plac es des lumi res dont le filage enduit de mati re argent e sort des goulots et vient s'entrelacer au sommet des lustres jusqu'au plafond, am ne le spectateur   se rapprocher pour mieux saisir

les détails. Ces lustres sont suspendus à une hauteur d'environ 2,15 mètres, de manière à accentuer l'effet de proximité lorsque le spectateur s'avance en dessous et lève la tête pour contempler de plus près. Un effet de déséquilibre, de vertige, s'installe alors, l'impact violent qu'engendre le fait de se retrouver placé sous des étais de bouteilles aux pointes coupantes ne se vérifie que par l'expérience. Cette confrontation avec la matière déstabilise, met en doute nos réflexes d'autoprotection et nous fait pendant un instant presque croire au piège fatal. Ses accumulations quasi chimériques voire hypnotiques évoquent à la fois bagarres et sang, leurs aspérités tranchantes menacent tout en créant une narration filtrée d'une aura lugubre ou sinistre, l'abattoir feutré, le drame. La violence, objet de narration de cette œuvre, sous des dehors ambigus de séduction et de piège, s'imbrique dans plusieurs niveaux de lecture. Les mouvements cumulatifs atteignent leur basculement final, dans la peur d'être physiquement blessé entre autres en même temps qu'elle place le spectateur face à la crainte qu'engendre la prise de conscience de sa propre vulnérabilité, où son innocence de spectateur pourrait signifier l'expérience d'une agression.

L'expérience que donne l'art de la violence est le sujet général de ce dossier, nous devrions écrire « expérience » des violences. Comme le montre ce dossier, la perception d'un individu à l'autre, d'un auteur à l'autre diffère pour ce qui est de l'analyse de la prédominance de la violence en art actuel. Les textes de ce dossier donnent un aperçu significatif de toute la complexité qui s'inscrit dans l'approche de ce sujet.

Christine Palmiéri évoque le retour en force de la présence du corps en art actuel associé à la violence, dont un des buts serait d'atteindre un spectateur déjà sous l'effet neutralisant d'une violence médiatisée et banalisée. En résonance avec la violence du monde actuel, l'art répondrait par des productions qui donnent à voir une esthétisation de la violence jusqu'à l'insoutenable. L'auteure présente les propos d'artistes de l'horreur, notamment Sun Yan, Teresa Margolles, Jiri Sozanski, Gina Pane, Oron Catts et Ionat Zurr et dénote, entre autres, la volonté chez ces artistes d'amener le spectateur à une forme de catharsis, tandis qu'à son avis il s'agit plus d'une forme de dénonciation. En parallèle à ces pratiques volontairement abjectes, voire anales, un repositionnement de l'art s'opère, et la dualité vie destruction, peut-être toujours présente dans l'art, en quelque sorte se réinvente.

Dans son article, Michèle Cohen Hadria place la question de l'art au centre d'un certain constat d'échec où le désengagement des artistes se confond avec une déréalisation du Monde. L'auteure retrace l'origine de cette attitude inconséquente engendrée, entre autres, après l'avènement du Pop Art, par une certaine récupération de l'art par la publicité, plongeant en quelque sorte l'art dans une rhétorique de stratégies et d'agressivité publicistes trouvant depuis écho dans les logiciels de simulations. Ce mouvement vers la perte du sens, des sens, voire

du corps réel au profit du corps pixel s'inscrivait déjà dans les théories postmodernes qui poussaient jusqu'à l'excès la dissolution du sujet. À travers ce déplacement du réel vers le virtuel, présent dans l'utilisation quotidienne par les médias de l'histoire, qu'est-ce que la réalité de l'art ?

Sylvain Campeau, tout en soulignant l'inconfort dans lequel l'artiste occidental se situe lorsqu'il est confronté à certaines injustices et horreurs engendrées par les nations favorisées qui le représentent, étudie le rôle de l'artiste, en interrogeant les notions d'art engagé, d'art politique et d'art obscène. Dans une perspective large, présentant une dissection multiple de la violence et évoquant les conséquences philosophiques et psychologiques que celle-ci engendre, Campeau indique le caractère particulier de l'artiste engagé. L'implication éthique et morale de l'artiste engagé trouve un certain prolongement dans un art politique bien que celui-ci soit idéologique, tandis que l'art obscène se présente peut-être comme une négation de l'art engagé car il en est sous bien des aspects l'antithèse. Au-delà des classifications, et en concordance avec l'expérience du spectateur, l'utilisation de la violence en tant que contenu de représentation n'est jamais innocente.

Maité Vissault interroge les paramètres ambigus de la représentation, qui dans le contexte particulier de la violence, ont amené certains artistes à utiliser notamment la référence à la peinture d'histoire, tout en produisant une *réinterprétation* dont l'impact réel se confond avec la citation perçue comme parodie. Elle évoque certaines pratiques de la dernière décennie, des œuvres consacrées et largement diffusées depuis lors par le marché de l'art, dont le propos comportait une esthétisation de la violence parfois poussée jusqu'à l'abstraction. En présentant les travaux d'artistes plus engagés, et donnant d'autres valeurs au sujet de la violence, tels ceux de Kendell Geers, Sejla Kamic ou Santiago Sierra, l'auteure fait en parallèle l'analyse d'œuvres axées sur des réalités quotidiennes et réelles, créées par de jeunes artistes stigmatisés par des événements politiques troubles, les violences de la guerre, et se situant pour ainsi dire en périphérie d'une géographie plus institutionnalisée de l'art actuel.

Joan Doré analyse et commente l'œuvre de Katarína Kúdelová, artiste participante au *Salon de la Jeune Création* de Paris 2004. La violence est un thème récurrent dans le travail de cette artiste, qui a pour leitmotiv la présentation de vêtements hybrides et inquiétants dont la charge métaphorique est très forte. Ces œuvres sont à la fois oniriques dans le sens d'un cauchemar et physiquement menaçantes par la mise en scène de matériaux évoquant l'agression faite au corps. Cette violence, tout en évoquant les jeux de séduction et ceux de l'enfance, amène le spectateur à questionner le rapport qu'entretient l'individu à son propre corps et sa difficulté à rencontrer ou rejoindre l'autre. Le contenu des œuvres de Kúdelová s'inscrit dans une réflexion sur la violence du monde actuel, où sont mises à l'épreuve la fragilité et l'innocence



Éric Sauv , *De valse et d'abattoir*, 2004. Installation, lustre, verre et m tal ; diam. : 92 cm env. Photo: Guy L'Heureux.

d' tres en confrontation avec un tissu social menaant ou menac , notamment par les agressions politiques et id ologiques.

L'article d' dith-Anne Pageot retrace la part d'inconscient inh rente au langage corporel et l'expression particuli re de la violence   travers le m dium performance. La violence du d sir contraint aux pulsions de vie et de mort telle qu'articul e par les th ories psychanalytiques t moigne d'un lien continu entre la violence et l'art. La performance, dont la narration calque parfois une forme archa ique de r cit, est marqu e d'un f tichisme quasi tribal, d'une mystique qui renverrait peut- tre selon l'auteure   une conception animiste de l'art. Les r gles de l'action et les gestes parfois obsessionnels propos s par les artistes de ce m dium d notent une recherche d'expressivit  dont la vis e m ne   une certaine transfiguration du r el qui n'est pas sans rappeler une certaine *volont  de puissance*. La violence actuelle am ne indubitablement de nouveaux cadres   l'expression de la violence en art. Pageot analyse certains d veloppements du m dium performance   travers l' uvre r cente de l'artiste Kinga Araya.

Le texte de Guy Sioui Durand traite le sujet de la violence   partir d'une analyse du contexte mondialiste actuel, dict  par certains choix de gestion  conomique et politique, des violences touchant les diverses strates de la soci t  aussi bien que l'espace individuel et priv . Aux violences m diatis es voire aseptis es, telles qu' labor es par la culture de masse actuelle, l'auteur oppose des pratiques qui plus que de simples reflets des faits sociologiques et politiques, constituent une forme concr te de r sistance critique et par ce fait m me proposent une alternative   un art ou monde

de l'art plus officialis . Ainsi, Durand d montre-t-il,   partir d'une  uvre de Franois Morelli, puis d' milie Baillargeon, l'efficacit  et l'impact sur le spectateur de pratiques visuelles dont le moteur est d'amener celui-ci   une prise de conscience critique sur certains enjeux que la soci t  impose au regard de chacun dans une indiff rence quasi id ologique.

Le groupe ATSA (Action terroriste socialement acceptable) qui pratique l'intervention en milieu urbain, et dont l'objectif principal est de susciter une conscientisation sociale et politique par l'art, pr sente une fiction qui met en sc ne un rapport quotidien   la violence. Ce texte donne la parole   des personnages qui illustrent l' tat d'urgence aussi bien que les interrogations menant aux activit s produites par le collectif ATSA. Empruntant   la forme th atrale, ATSA retrace indirectement l'enfance du projet voire son adolescence, tout en relevant la suite d'actions d j  mise en  uvre par le groupe depuis sa formation. La critique sociale propos e par ATSA appelle   une participation collective tout en red finissant la notion d'activisme culturel.

Ce deuxi me volet, sur la violence, ne propose pas de conclusion au sujet de l'art et de la violence. Comme le pr c dent, il ouvre plut t la voie   diff rents points de vue et analyses. La violence, telle que pr sente dans certaines  uvres d'arts actuelles, qui s'illustrent plus   user de violence qu'  en produire un discours critique, relance d'une certaine faon le d bat dans une classification de genre o  pulsions anales et exhibitionnisme morbide m nent une forte concurrence aux non moins loquaces capacit s de sublimation.

R JEAN-BERNARD CORMIER



Maurizio Cattelan, *La Nona Ora*, 1999. Techniques mixtes. Vue de l'installation à la Kunsthalle de Bâle.